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第十四届海峡论坛近日在福建拉开序
幕，台湾乡亲再次跨海而来，共话家常。本
届论坛主会场设在厦门，延续“扩大民间交
流、深化融合发展”的主题，采取线上与线
下相结合、集中与分散相结合的方式，安排
了论坛大会和青年交流、基层交流、文化交
流、经济交流 4 大版块、43 场活动，吸引台
湾各界嘉宾约2000人线下与会。

书写融合发展青春篇章

青年是两岸交流中最活跃的力量。作为
海峡论坛的重要配套活动，海峡青年论坛历
年来都是两岸青年才俊畅叙友情、碰撞思想、

展望未来的大舞台。7 月 11 日，中共中央
总书记习近平给参加海峡青年论坛的台湾青
年回信，勉励两岸青年为实现中华民族伟大
复兴中国梦携手打拼，这让与会的两岸青年
心潮澎湃，深受鼓舞。

台青李伟国今年是首次参加海峡青年论
坛。他告诉记者，看到习近平总书记的回信
后，他特别激动，也更加坚定了在大陆发展
的决心。“作为一名在大陆创业的台湾青年，
不但要努力拼搏，更要向在岛内的朋友传递
真实的大陆发展情况，让更多台湾青年看到
大陆发展机遇，两岸青年携手共同书写新时
代的青春篇章。”李伟国说。

作为海峡青年论坛的“老面孔”，北京

大学体育教研部台籍青年教师陈文成和厦门
启达海峡双创基地负责人范姜锋同样备感幸
福和振奋。陈文成对记者说：“总书记在回
信中特别关心关爱我们台湾青年在大陆的发
展和生活的情况，很受感动！”他说，未来
会牢记总书记的殷切期盼和嘱托，持续推动
两岸青年交流，尤其是体育和志愿服务等方
面的交流，让两岸青年同心同行，不断走近
走亲。

范姜锋则自2009年起“登陆”发展，扎
根厦门，目前主要协助台湾青年到大陆创
业。他和同事们已经接待了近8000名台湾青
年赴闽交流考察，协助 300 多名台青在闽落
地。“习近平总书记的回信让我深受鼓舞，自
己有必要、有责任把相关资讯传回岛内，吸
引更多的台湾青年到大陆发展，也让更多台
青参与到国家建设中来。”范姜锋说。

除海峡青年论坛外，今年的海峡论坛还
推出10场青年交流活动，聚焦数字经济、新
媒体、创新创业等领域，青春飞扬、创意十
足，给两岸青年带来“有感”的体验式交
流，拉近了彼此心与心的距离。

为两岸搭起一座连心桥

海峡论坛不仅是两岸青年交流的舞台，
也是两岸同胞乡亲共叙乡谊、共话桑麻的平
台。一场场民间交流活动，为两岸各界搭起
一座座连心桥。

社区治理是近年来两岸交流合作的热门
话题，越来越多的台湾同胞参与到社区治理
的事业中来。今年的“海峡两岸社区治理论
坛”共吸引 80 余名两岸城乡社区工作者、
社区志愿者和专家学者参与，在厦门市湖里
区兴隆社区居住了 17 年的台湾青年彭筠婷
分享了自己和家人成为抗疫志愿者、服务社
区的故事，“奉献力量、帮助别人，就是最
大的快乐”。

在两岸基层调解员联谊交流会上，5 名

台胞基层调解员讲述调解涉台纠纷的经验心
得。台胞黎明杰表示，两岸在贸易合同上的
解释、法规法律上的说明有一定差异。“我们
能够用更加亲民化的语言，和台胞沟通，帮
他更好理解大陆的法律法规。这不仅能有效
化解纠纷，更能让两岸同胞增进理解、拉近
距离。”

今年是两岸开启交流35周年。为了纪念
这一重要的时间节点，本届海峡论坛推出

“35年心路”两岸交流纪事、“跨越海峡来乡
建”研讨会、两岸特色庙会等 13 场活动。

“两岸同胞用实际行动表达了要安定、要交
流、要发展的强烈意愿，这种强大的民意力
量是任何人、任何势力都阻止不了的。”福建
厦门台商协会会长吴家莹表示，交流是深化
两岸融合的必由之路，不论两岸关系如何起
伏变幻，两岸民间交流是不应停止、也无法
停止的。

共享大陆发展的新机遇

海峡论坛也是两岸各界深化合作、共谋
发展的重要平台。台资企业在金融领域有什么
新机遇？台胞参与大陆资本市场有什么新途
径？在第十四届海峡论坛“海峡金融论坛·台
企发展峰会”上，两岸行业专家齐聚一堂，

聚焦“把握资本市场机遇、赋能台企高质量
发展”主题，为台企共享大陆发展新机遇建
言献策。

论坛上，由全国台企联、两岸企业家峰
会等共同发起的大陆首个“台企金融服务联
盟”正式成立。“联盟搭建了一个非常好的平
台，包含银行、证券、消费理财、投资基金
等，能够为广大台资中小企业提供各类金融
支持，将更精准、务实、全面地服务台青台
企，帮助其发展壮大。”全国台企联会长李政
宏说。

在第十四届海峡论坛·第五届两岸基层治
理论坛上，来自海峡两岸的 200 余名基层民
意代表和相关界别代表人士围绕“繁荣发展
乡村文旅经济”主题开展广泛深入交流。中
国国民党前主席、中华青雁和平教育基金会
董事长洪秀柱在发表视频致辞时说：“发展乡
村文旅经济，可以在保护自然生态的情况
下，发掘更多文化和经济价值，是两岸乡村
人才的共同选择，是一个可以相互借鉴、大
有作为的领域。”

与会两岸同胞共同期待，两岸交流合作
能更加深入，两岸融合发展不断向前推进，
台胞台企在共享大陆发展新机遇的同时，为
打造两岸共同市场、壮大中华民族经济贡献
力量。

同心创未来 携手谋复兴
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图为论坛大会开始前的文艺表演——舞蹈《茶·飘香》。 中新社记者 王东明摄图为论坛大会开始前的文艺表演——舞蹈《茶·飘香》。 中新社记者 王东明摄

图为论坛大会主会场外景。 中新社记者 王东明摄图为论坛大会主会场外景。 中新社记者 王东明摄

新华社香港7月14日电（记者郑欣） 香港
金融管理局总裁余伟文日前接受新华社记者专
访时表示，金融市场互联互通机制更加深化了
香港与内地跨境金融投资领域的联系。金管局
将不断优化和提升现有的互联互通机制功能，
并探索新机遇，强化香港作为全球离岸人民币
业务枢纽、国际资产管理中心及风险管理中
心的角色，助力内地金融改革开放和人民币
国际化。

余伟文表示，近年内地和香港互联互通机
制不断扩展和深化，已逐渐成为国际投资者配
置内地资产的主要渠道。互联互通机制为国际
投资者提供了便捷而高效的投资渠道，与合格
境外机构投资者 （QFII） 等安排优势互补，大
大提升外资在内地股票及债券市场的参与度，
亦推动人民币资产被纳入主要全球指数，对内
地与香港金融发展有互惠互赢的作用。

在他看来，开通五周年的“债券通”可谓
是国家金融市场开放中香港桥梁角色的缩影。

“香港有别于其他国际金融中心，其核心竞
争力在于‘背靠国家、接轨全球’。这个得天独
厚的优势让‘债券通’在国家债券市场开放中
担当着重要的桥梁角色。”他表示，透过香港与

内地金融基建的连接，国际投资者可在熟悉的
监管环境下，沿用国际市场惯例，并透过长期
合作的金融中介机构，便利地配置内地债券。

债券“北向通”开通五年来深受市场欢
迎，总成交额由首月的 310 亿元人民币，升至
今年 5 月的 6750 亿元人民币。截至 5 月底，外
资持有内地债券的总规模约为 3.7 万亿元人民
币，较“北向通”开通前增加了 2.81万亿元人
民币。

余伟文说，目前国际投资者持有的 A 股有
超过三分之二是通过“股票通”投资，买卖内
地在岸债券的也有超过一半通过“债券通”进
行，足见这些互联互通机制在国际投资者中的
影响力。

他认为，债券“北向通”仍有很大的发展
空间。随着国际投资者持有内地债券资产的规
模不断上升，其对风险管理工具的需求亦日趋
殷切，“债券通”未来的主要工作之一应该是为

“北向通”投资者提供多元化的风险管理工具，
一方面丰富债券市场的产品配套，同时有助于
提升香港风险管理中心功能。

7月4日，中国人民银行、香港证券及期货
事务监察委员会、香港金管局发布联合公告，

开展香港与内地利率互换市场互联互通合作
（“互换通”），进一步推动人民币国际化，巩
固香港国际金融中心地位。

余伟文说，“互换通”的推出非常及时，令国
际投资者可以更便捷地管理债券投资相关的利
率风险。它延续“债券通”的设计，通过内地与香
港基础设施机构的连接，便利境外投资者在不改
变现有操作习惯的情况下，开展境内银行间利率
互换业务。

他表示，“互换通”将为香港金融市场在
产品开发、配套服务等各个环节带来新的发展
机遇，推动内地与香港债券市场的健康、持续
发展。

余伟文认为，随着人民币跨境流通和使用
规模持续扩大，国际地位稳步提升，国际投资
者对于离岸人民币产品的需求亦会不断增加，
香港将把握机遇，发展离岸人民币生态圈。

“例如在固定收益产品方面，继深圳市政
府去年在港成功发债后，我们将推动更多境
内 外 发 行 人 使 用 香 港 的 融 资 平 台 和 专 业 服
务 ， 进 一 步 丰 富 离 岸 人 民 币 市 场 的 金 融 产
品，助力香港债券市场及绿色和可持续金融
的发展。”他说。
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本报北京7月14日电（记者任
成琦、柴逸扉） 国台办发言人朱凤
莲14日应询指出，当两岸同胞在第
十四届海峡论坛上踊跃表达加强交
流合作、共促融合发展的强烈愿望
之际，民进党当局跳出来贩卖“两
国论”、抹黑攻击大陆，再次暴露其
谋“独”本性及蓄意阻挠两岸同胞
交流、破坏两岸关系的险恶用心。

有记者问，针对大陆方面在海峡
论坛强调坚持一个中国原则和“九二
共识”，台陆委会称，“台湾民众及国
际社会并不接受大陆定义一中原则
的‘九二共识’，台湾从来不是中华人
民共和国的一部分，‘两岸互不隶属’
才是客观现状与事实”，并渲染所谓

“大陆对台军事威胁及分化渗透，破
坏台海和平稳定”，对此有何评论？
朱凤莲答问时作上述回应。

朱凤莲说，台湾是中国神圣领土

的一部分，历史经纬清晰，法理事实清
楚。30年前，海协会和台湾海基会达成
各自以口头方式表述“海峡两岸均坚持
一个中国原则”的“九二共识”，清晰表
明了坚持一个中国原则、追求国家统一
的立场和态度，白纸黑字清清楚楚。

她表示，一个中国原则是两岸
关系的政治基础，体现一个中国原
则的“九二共识”是确保两岸关系
和平发展的关键。我们坚决反对任
何曲解、否定和污蔑“九二共识”
及其核心要义的言行。

朱凤莲说，当前，台海形势紧
张动荡的根源是“台独”势力和外
部势力勾连作乱。破坏台海和平稳
定的恰恰是不断谋“独”挑衅的民
进党当局，恰恰是企图“以台遏
华”的外部势力。任何人都不要低
估我们维护国家主权和领土完整的
坚强决心、坚定意志、强大能力！

国台办：

民 进 党 当 局 再 次 暴 露
蓄意阻挠两岸同胞交流险恶用心

据新华社银川7月13日电（记
者艾福梅） 尽管是第一次来到宁
夏，台湾青年黄恺嘉却已对“天下
黄河富宁夏”感悟颇深。

“今天我们去了宁夏贺兰山下的
葡萄酒庄园，‘父亲山’贺兰山挡住
了风沙的侵袭，‘母亲河’黄河则为
这片少雨的地区提供了水源的滋
养，所以才能产出这样好的红酒，
真是得天独厚的环境。”她说。

而在宁夏银川市闽宁镇，黄恺嘉
则听到了《山海情》原型人物谢兴昌

讲述的移民搬迁和闽宁协作故事。
黄恺嘉说，自己不是本地人，但谢兴
昌的讲述让她感同身受，体悟到宁夏
百姓对水的渴望、对黄河的眷恋。

此次，黄恺嘉是随同十余名台湾
青年及黄河文化研究专家一起参与“台
青黄河游记”活动。该活动是北京联合
大学旅游学院牵头举办的两岸民间交
流活动，参与者从黄河入海口溯河而上
至青海黄河源头，实地感受黄河流域的
壮阔风景、民俗文化和生态保护，见证
黄河流域几十年来的沧桑巨变。

台湾青年在“塞上江南”体验黄河文化
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近日，福建省厦门市厦门科技馆举行沙漠展，展览真实还原全球沙漠
地貌，还安排了360度沉浸式舞台剧，吸引市民前往参观。图为市民在现场
参观。 丰晓飞摄 （人民视觉）


